

Comecon -- l'un des blocs commerciaux les plus insulaires de l'histoire moderne --, il est important de se rappeler que les systèmes économiques ne sont pas statiques. Il n'y a pas si longtemps, la littérature populaire examinait les incidences d'un monde bipolaire centré autour des États-Unis et de l'Union soviétique, en prédisant que l'URSS dépasserait la capacité de production des États-Unis. Il pourrait sembler évident qu'une tripolarisation est en train d'émerger, mais la tendance n'est encore ni assez marquée ni assez exceptionnelle pour permettre de prédire avec certitude la forme qu'aura l'économie mondiale dans cinquante ans. Il est possible que la tripolarisation soit la voie de l'avenir, mais les politiques devraient maintenir suffisamment de souplesse pour permettre l'adaptation aux changements imprévus.